

# Otra mujer al Senado

**P**ARA muchos el nombre de María Elena Carrera no decía nada. Yo tampoco la conocía, pero después de conversar una hora con ella me quedó la impresión de haber estado cerca suyo desde hacía mucho tiempo. Una sonrisa franca, en una cara en que resaltan unos hermosos ojos tristes, llenos de inquietudes y determinación, me ayudó a saber cómo era y qué espera de la vida.

La doctora Carrera, candidata a senadora por las provincias de O'Higgins y Colchagua, nació hace 38 años de una familia de la clase media. Estudió preparatorias en Santiago y humanidades en Osorno. Se recibió de bachiller en 1948, con un alto puntaje que le obvió dar examen de admisión para ingresar a la Escuela de Medicina en la Universidad de Concepción.

Desde sus comienzos en Medicina fue dirigente del Centro de Alumnos e ingresó a la Brigada Universitaria del Partido Socialista. En esta misma época conoció a Salomón Corbalán González. Trabajó para que él fuera designado presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Concepción. Se casaron cuando recién ella cursaba tercer año de medicina y Salomón Corbalán terminaba su memoria de ingeniero químico. La unión se vio reforzada por la similitud de ideas políticas.

Durante la vida política de su marido estuvo trabajando a la par con él, siendo su más efectiva colaboradora. Llegó a asumir su representación en la campaña de candidato a senador por O'Higgins y Colchagua, la misma que intenta librar ella ahora para reemplazarlo.

En aquella oportunidad, Salomón Corbalán fue perseguido por el Gobierno conservador de Jorge Alessandri. Debó permanecer en la clandestinidad mientras su mujer

sacaba adelante su campaña y lo representaba en diversas proclamaciones. La doctora Carrera ha viajado a Cuba, en 1963, y a Europa y Medio Oriente, en 1965.

## MILITANCIA

Cuenta María Elena Carrera, con voz suave y profunda, su primera participación activa en la huelga del año 1950, de la Universidad de Concepción. Estuvo día y noche junto a sus compañeros defendiendo el presupuesto universitario, rebajado durante el Gobierno de González Videla.

"Como experiencia —me dijo— nunca lo olvidaré. Estuve al lado de los obreros, solicitando su ayuda para que se movilizaran en favor de los universitarios. Logré que cerraran cinco fábricas, después de asistir a asambleas con los trabajadores. Esta solidaridad de obreros y universitarios nunca más la he visto en forma tan efectiva".

La vida de María Elena Ca-

rrera está llena de esos hechos que la han fortalecido, afianzándola como luchadora de Izquierda y abriéndole un camino dentro del Partido Socialista. Su vida de militante la ha llevado a actuar en todos los frentes, desde una Seccional de su partido en Ñuñoa, hasta el Instituto Popular de los profesionales de Izquierda.

## CANDIDATA

En un almuerzo, Aniceto Rodríguez, secretario general del Partido Socialista, le consultó formalmente si aceptaba ser candidata a senadora por O'Higgins y Colchagua. La respuesta de María Elena Carrera fue afirmativa, y al día siguiente fue designada oficialmente por el Comité Central del partido.

¿Qué llevó a María Elena Carrera a aceptar la candidatura? A través de la conversación que sostuve con ella, resaltan dos razones: continuar la obra iniciada por Salomón Corbalán y dar una

**E**N las elecciones municipales del 2 de abril de este año, los resultados en las provincias de O'Higgins y Colchagua, donde se disputará una vacante senatorial, fueron los siguientes:

	O'Higgins	Colchagua
Radical .....	7.616	7.647
Demócrata Cristiano .....	26.532	12.909
Comunista .....	10.521	2.381
Socialista .....	13.514	6.693
Democrático Nacional (PADENA) .....	4.332	—
Nacional .....	16.696	9.846
Independientes .....	599	—
Bancos .....	638	288
Nulos .....	770	347
<b>Total .....</b>	<b>81.218</b>	<b>40.111</b>

Ambas provincias dan los siguientes totales por partido:

Radical .....	15.263
Democristiano .....	39.441
Comunista .....	12.902
Socialista .....	20.207
<b>Total FRAP .....</b>	<b>33.109</b>
<b>PADENA .....</b>	<b>4.332</b>
<b>Nacional .....</b>	<b>26.542</b>
<b>Independientes .....</b>	<b>599</b>

muestra pública de que responderá a las obligaciones que mantiene con su causa. ES posible que la votación FRAP-PR la convierta en la tercera mujer que llega al Senado. La primera fue María de la Cruz. La segunda es la actual senadora comunista Julieta Campusano.

Fui testigo de que ella aún está quebrada por el dolor de una pérdida irreparable. Pero su fuerte voluntad la lleva a continuar en la brega que iniciara con idealismo de juventud al lado del que fuera su esposo.

El anonimato de María Elena Carrera ha sido voluntario, ya que en dos oportunidades anteriores le ofrecieron candidaturas. La primera como diputada por el primer distrito de Santiago, en 1965, y la segunda como regidora por Ñuñoa, en las elecciones recientes. En ambas oportunidades María Elena rechazó estos ofrecimientos por razones de carácter personal. El hogar que formaba con Salomón Corbalán se habría visto prácticamente abandonado si ella se sumaba a la vida política activa. Con sus tres hijos más crecidos, en la actualidad, su tarea será más llevadera. El mayor, Patricio, 16 años, militante de la Juventud Socialista, participó en la decisión de su madre de continuar la lucha política de Salomón Corbalán.

Desde que María Elena Carrera fue nombrada candidata, ha recibido múltiples ataques "periodísticos", donde malévolamente se comenta su candidatura como si existiera sólo en función de su calidad de viuda del senador a quien se reemplazará. Estos comentarios no le son desconocidos, pero no le preocupan. Ha prometido responder oportunamente, con firmeza y sin escabullir el problema. Esos ataques se basan en el desconocimiento, más o menos comprensible, que se tiene sobre su vida política, y también en la actitud intencionada de provocar daño a través de suspicacias y otras armas igualmente sucias que se emplean en política electoral.

#### FRENTE DE CLASE

En el Partido Socialista se agudiza cada vez más la tendencia a llevar a los primeros



**Dra. MARIA ELENA CARRERA:** candidata a senadora por O'Higgins y Colchagua

planos de la lucha política a aquellos militantes que hasta el momento han servido a la causa en el anonimato y que han logrado resaltar por su conciencia política, demostrada en la teoría y en la práctica.

Este fue uno de los principales motivos que tuvo el Comité Central para nombrar candidata a la doctora Carrera. Su candidatura está íntimamente ligada, de este modo, al proceso de reafir-

mación doctrinaria que vive en estos momentos el Partido Socialista. Tratando de dar sus luchas con claro sentido de clase y de enmarcarlas dentro de la línea del Frente de Trabajadores, el Partido Socialista no aceptó pedir otro apoyo expreso en esta elección que el de los partidos aliados: Comunista y Social Demócrata, que integran el Frente de Acción Popular. El PS, sin embargo, declaró que aceptaba el apoyo del PR, sin pacto ni alianza.

En la segunda semana de abril, María Elena Carrera se retiró unos días a descansar en Nancagua, donde se dedicó al estudio de diversos problemas, siguiendo su costumbre de leer y prepararse continuamente.

Durante nuestra conversación le pregunté cuál era su opinión frente a un proceso revolucionario en Chile. Me dijo: "Chile no es una excepción en América Latina, aunque el país tiene características psicológicas especiales. A pesar de esto, no es una excepción al proceso de ebullición revolucionaria que vive el continente. Pero la historia no la escribe la gente con buena voluntad. El movimiento histórico es producto de una serie de circunstancias y, aunque los seres humanos pueden actuar, acelerando los procesos, éstos no pueden ser producto sólo de sus deseos."

**XIMENA CANNOBBIO**

## CORREO

### PERIODISMO

Muy señor mío:

Las revistas abundan en nuestro país, casi podríamos decir que sobran...

Se trata de vender, de ofrecer al mercado de consumidores lo que más les atraiga, de hacer de cada publicación un negocio, no importa la calidad de lo que se ofrece; hay que buscar lo sensacional, lo que gusta a la gente, lo que ésta se puede tragar fácilmente sin pensar demasiado.

El "escapismo" en todos los medios de expresión es clásico en nuestro tiempo, en este sistema capitalista, "occidental" y "cristiano", en el cual nos vemos atados a la cadena del imperialismo.

Tenemos también aquellas pu-

blicaciones que pretenden ofrecernos "cuestiones de fondo" o "artículos serios", y se encuentran también comprometidas con el sistema, ligadas a él por los férreos lazos financieros que hacen que el periodista no diga lo que siente o piensa, sino exclusivamente lo que se le paga para decir o lo que conviene a sus intereses personales claramente ligados a la oligarquía.

Frente a esta realidad desprovista por completo de honradez periodística y de verdad, revistas como la que usted dirige, y algunas otras como "Plan", merecen el aplauso y el apoyo de todos aquellos que buscan en esta selva en que vivimos, un lugar para el Hombre.

Atentamente,  
Edmundo Moure Rojas. Santiago.